
Буллинг  — это повторяющиеся акты различных видов насилия, 

издевательств со стороны одного лица или группы лиц в отношении 

индивида, который не может себя защитить; травля одного человека другим,  

агрессивное преследование одного ребенка другими детьми. Проявляется во 

всех возрастных и социальных группах. В сложных случаях может принять 

некоторые черты групповой преступности.  Буллинг всегда преследует цель – 

затравить жертву, вызвать у нее страх, унизить, подчинить.  Но не любая 

ссора является буллингом.  Давайте рассмотрим,  чем травля отличается от 

обычного конфликта. 

ЧЕМ ТРАВЛЯ ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ КОНФЛИКТА? 

ТРАВЛЯ КОНФЛИКТ 

В травле есть неравенство сил  В конфликте люди равны  

Травля - длительный процесс  Конфликт - более локальный, разовый  

У травли нет явного повода.  У конфликта есть повод  

Травля всегда намеренна  Конфликт случаен  

Поскольку у травли нет повода, непонятно, когда она 

прекратится. Нет четких фаз.  

У конфликта есть фазы. Он может 

прекратиться, когда повод исчерпан.  

Травля часто сопряжена с унижением.  Конфликт не предполагает явного унижения. 

Конфликт - борьба интересов.  

Существуют следующие виды травли: 

1. Физический школьный буллинг – применение физической 

силы по отношению к ребенку, в результате чего возможны телесные 

повреждения и физические травмы (избиение, побои, толчки, шлепки, 

удары, подзатыльники, пинки). В крайних случаях применяется оружие, 

например нож. Такое поведение чаще встречается среди мальчиков, чем у 

девочек. Подвидом физического буллинга является сексуальный 

(домогательства, насилие, принуждения к сексу).    

2. Психологический школьный буллинг – насилие, связанное с 

действием на психику, наносящее психологическую травму путём 

словесных оскорблений или угроз, которыми умышленно причиняется 

эмоциональная неуверенность.  

Психологический буллинг имеет несколько подвидов:  

• вербальный буллинг – обидное имя или кличка, с которым 

постоянно обращаются к жертве, обзывания, насмешки, распространение 

обидных слухов, бесконечные замечания, необъективные оценки, 

унижение в присутствии других детей. Обзывания могут также принимать 

форму намеков по поводу предполагаемой половой ориентации ученика;  

• невербальный буллинг – обидные жесты или действия (плевки в 

жертву либо в её направлении, показывания неприличных жестов);  

• запугивание – использование постоянных угроз, шантажа для 

того, чтобы вызвать у жертвы страх, боязнь и заставить совершать 

определенные действия и поступки;    



• изоляция – жертва умышленно изолируется, выгоняется или 

игнорируется частью учеников или всем классом. С ребенком 

отказываются играть, дружить, гулять, не хотят с ним сидеть за одной 

партой, не приглашают на дни рождения и другие мероприятия. Это может 

сопровождаться распространением записок, нашептыванием оскорблений, 

которые могут быть услышаны жертвой, либо унизительными надписями 

на доске или в общественных местах;   

• вымогательство – от жертвы требуют деньги, ценные вещи и 

предметы, талоны на бесплатное питание путем угроз, шантажа, 

запугивания;  

• повреждение и иные действия с имуществом –  воровство, 

грабёж, прятанье личных вещей жертвы;  

• школьный кибербуллинг – оскорбление, унижение через 

интернет, социальные сети, электронную почту, телефон или через другие 

электронные устройства (пересылка неоднозначных изображений и 

фотографий, анонимные телефонные звонки, обзывания, распространение  

слухов,  жертв буллинга  снимают  на видео и выкладывают в интернет).  

 Обычно физическое и психологическое насилие сопутствуют друг 

другу. Насмешки и издевательства могут продолжаться длительное время, 

вызывая у жертвы травмирующие переживания.  

• Потенциально "жертвой" или насильником может стать любой 

ребёнок при стечении определенных ситуационных, жизненных 

обстоятельств. Тем не менее, юные насильники - это преимущественно  

активные, уверенные в себе,  склонные к доминированию, морально и 

физически сильные дети.  

Что делать, если ребенка травят в школе? 

Поговорите с педагогами и психологами 

 

Школьный психолог, социальный педагог, администрация школы. 

Разговаривайте в русле «есть сложная ситуация, давайте вместе что-то 

сделаем» (вместо «все плохие, мы хорошие») — так эффективнее. 

Фиксируйте результаты обсуждения, лучше письменно: конкретные шаги, 

конкретные сроки. 

Главное не допустить, чтобы все стало хуже. Каждый участник 

должен осознать, насколько травматична ситуация, какую роль он в ней 

играет, что можно было сделать, чтобы до травли не дошло. 

Если разговоры не работают 

Если травля — психологическая или физическая — продолжается, 

пора переходить к юридическим методам. 

Имейте в виду: Если школа не защищает ребенка, на учителей или 

администрацию по решению суда могут наложить денежный штраф. 

Обратиться в суд с административным иском могут сами родители или 

прокурор (от их имени). 

Цитата из Кодекса об административных правонарушениях (ч. 2 ст. 

5.57). Используйте при обращении в органы образования или прокуратуру. 



«Нарушение или незаконное ограничение предусмотренных 

законодательством об образовании прав и свобод детей в 

образовательном учреждении (в том числе права на уважение 

человеческого достоинства, защиту от всех форм физического и 

психологического насилия, оскорбления личности, охрану жизни и 

здоровья) либо нарушение установленного порядка реализации указанных 

прав и свобод влечет наложение административного штрафа на 

соответствующих должностных лиц и на само учреждение». 

 

Что делать, если травля не связана с физическим насилием? 

 

Ребенка постоянно обижают и оскорбляют, ему объявляют бойкот, 

высмеивают на уроках, подкидывают оскорбительные записки, портят или 

прячут вещи. 

 

1. Обратитесь к администрации школы. 

 

К классному руководителю, школьному психологу, директору. 

Напишите заявление: стоит указать все факты, которые свидетельствуют о 

травле, описать, к чему это все привело. Письменное обращение — 

свидетельство того, что проблема есть и вы о ней говорили. По закону 

администрация обязана отреагировать на обращение в течение 30 дней. 

Почитайте, что написано про такие ситуации в Уставе школы. 

 

2. Предложите, как остановить травлю. 

 

Если вы хотите остаться в этой школе, предложите создать согласительную 

комиссию. При этом важно, чтобы вы сами были готовы активно 

участвовать в ее работе. В комиссию могут войти представители школы, 

родители, сами ученики: они принимают решения и резолюции, которые 

становятся обязательными. 

 

Обратиться в объединение учащихся (если оно есть в школе) или 

предложить его создать. 

 

Предложить привлечь к урегулированию конфликта старших школьников. 

 

Привлечь медиатора, хорошо бы сразу с конкретной кандидатурой (можно 

указывать сразу в первом заявлении в школу). 

 

3. Если школа не реагирует, обратитесь к чиновникам. 

Куда можно написать заявление: 

В Управление образования вашего города или области: потребовать 

проверить действия школьной администрации и учителей; 

в Рособрнадзор и территориальное управление Роспотребнадзора: у них 



есть право контроля за соблюдением прав учащихся, они обязаны 

реагировать на обращения по вопросам образования; 

уполномоченному по правам ребенка в вашем регионе. В их компетенцию 

входят вопросы соблюдения прав ребенка. 

Чиновники обязаны реагировать на обращения граждан и отвечать на такие 

обращения в течение 30 дней (с момента получения). По результатам 

обращений могут быть проведены проверки. Иногда после проверок 

возбуждаются дела о применении мер административной ответственности, 

если в ходе проверок выясняется, что учителя и администрация школы не 

соблюдали требования Закона об образовании, не способствовали 

урегулированию конфликта, сами принимали в нем участие. 

4. Привлеките внимание общественности. 

Напишите посты в соцсетях, попросите расшарить информацию всех, кто 

вас читает. 

Попробуйте привлечь журналистов: позвонить в редакцию газеты или на 

телеканал. 

Кроме того, можно обратиться в некоммерческие организации: во многих 

регионах РФ уже есть НКО, которые занимаются вопросами травли. 

Что дальше: 

Если ситуация не меняется, стоит подумать о смене школы. 

Можно обратиться к адвокату и подать иск в суд с требованием о 

возмещении вреда здоровью и компенсации морального вреда. Ответчиком 

по иску будут родители тех, кто начал (и продолжил) травлю. 

Сходите с ребенком к психологу: нужно зафиксировать его состояние 

(подавленность, депрессия), это поможет при определении размера 

компенсации за причинение морального вреда. 

 

 


